
Parque Humedal 
Boca Maule estará 
abierto al público  
el próximo mes

NUEVO ESPACIO PARA LA COMUNIDAD DE CORONEL

Máquinas deportivas, juegos infantiles y centro de difusión serán parte 
del renovado lugar que era utlizado como basural. Se trata de uno de los 
10 proyectos en ejecución, cuya inversión total supera los $3.986 millones.
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¿Por qué subió tanto  
el gas licuado? 
analistas explican el 
alza a precio récord

Un total de 186 de las 693 habitacio-
nes habilitadas están ocupadas por 
pacientes con Covid-19.

Residencias 
sanitarias de 
Biobío tienen un 
26% de ocupación 
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En la Convención Constitucional 
se aprobó que el deporte, la acti-
vidad física y la recreación son 
temas de discusión como derecho 
fundamental y deben estar res-
guardados en la Constitución.

La actividad física  
pasa a ser materia 
de relevancia 
constitucional

DEPORTES PÁGS.10-11
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Con charlas virtuales  
el deporte universitario 
alista su regreso a las  
actividades presenciales
Conversación sobre el reintegro deportivo 
desde la kinesiología, encabezada por 
Leonardo Lagos, dio el vamos al programa. 
Ya se proyectan eventos presenciales de tenis 
de mesa, natación, atletismo y taekwondo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

EDITORIAL: VENTAS DE TECNOLOGÍA EN RETIRADA
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ENFOQUE

JORGE CONDEZA NEUBER 
Ingeniero Comercial.

Todos tenemos una cuota de respon-
sabilidad en esto, por acción u omisión. 
Vimos el deterioro de la política y el 
crecimiento de la corrupción, pero la 
reacción nos alcanzó para levantar los 
hombros y repetir casi inconsciente-
mente: “así funcionan las cosas”. 

No sé cuál fue el momento preciso en 
que dejamos de sorprendernos y co-
menzamos a aceptar pasivamente que 
el nivel intelectual y cultural de los po-
líticos cayera y que los casos de fraude, 
malversación, tráfico de influencias, 
uso de información privilegiada o los 
conflictos de interés fueran portada 
sistemática sin costo alguno para el 
delincuente de turno. 

Parecen tan lejanos los casos Mop 

Gate, los sobresueldos, Publicam- Chi-
le Deportes, Inverlink o EFE que “con-
movieron” a la opinión pública y que hi-
cieron temblar al gobierno de turno, 
pero donde siempre hubo un acto “re-
publicano” que permitió salvarle el pe-
llejo a alguien importante del bando 
contrario dejando que pagaran los de 
rango menor. La realidad es que lo Re-
publicano hubiese sido castigar a los 
responsables e incluso hacer caer el go-
bierno de la época como señal poten-
te y aunque, en ese momento los cos-
tos hubiesen sido altos, habría queda-
do la huella permanente de que 
acciones similares tendrían castigos 
ejemplares. 

Ahora debemos soportar a una ma-

litos graves y ahora lo postulan al Sena-
do? ¿Por qué es ministro del Interior un 
político que dejó un hoyo financiero en 
el municipio de Estación Central in-
cumpliendo incluso los dictámenes de 
Contraloría? ¿Por qué para algunos es 
hasta pintoresco que se plantee como 
Ministro del Interior a Jadue, en un po-
sible gobierno de izquierda, y nadie lea 
los informes de Control del municipio 
de Recoleta que muestra un creciente 
déficit en la administración de ese mu-
nicipio? ¿ Por qué hay 30 o 40 alcaldes 
que no pagan la previsión de los funcio-
narios y no pasa nada? 

¿No se atreven a levantar la mano y 
la voz para denunciar a los corruptos 
y malos gestores? ¿ No saben lo que 
ocurre o prefieren mirar para lado dis-
puestos a que el país se vaya al tacho? 
Podemos hacer harto mas que ver pa-
sar todo frente a nosotros y siempre es 
buen momento para partir defiendo el 
país del populismo, la corrupción y la 
ineficiencia. 

Y en esto todos podemos ayudar por-
que, aunque sabemos “cómo funcio-
nan las cosas” queremos que funcio-
nen de forma distinta.

yoría de malos políticos que van dejan-
do esa huella de populismo lastimoso 
producto de una falta de rigor técnico 
al plantear y votar leyes que a pocos be-
nefician pero que entre todos tendre-
mos que pagar. Anular leyes, votar más 
retiros o dictar una amnistía, cualquier 
cosa sirve independiente de los costos 
porque solo el voto marginal importa 
ya que para nuestro patético parla-
mento las opiniones técnicas son asun-
tos interesados y la evidencia solo un 
dato irrelevante, justificando todo 
como una fiebre momentánea que con 
paracetamol se pasa. 

Nos faltó levantar la mano cuando 
se pudo; denunciar cuando se pudo; 
gritar más fuerte cuando se pudo. Y 
aunque estamos condenados a tener 
que elegir entre 7 sabiendo que la ma-
yoría declara “no hay nadie por quién 
votar”, aun no es tarde para enmendar 
el rumbo. 

No podemos seguir normalizando 
lo irregular ni aceptando que sean au-
toridad aquellos que se han visto en-
vueltos en asuntos graves. ¿Por qué el 
caso de Velázquez duró un par de ho-
ras si mientras fue alcalde cometió de-
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El 2 de octubre conmemoramos el 
Día Nacional del Medio Ambiente, fe-
cha que este año nos encuentra vivien-
do un escenario casi post-pandémico, 
donde los desafíos ambientales siguen 
siendo los mismos. 

Todo ello en un contexto en donde 
a pesar que hemos avanzado en varia-
das materias, los recursos disponibles 
para el año 2022 se verán reducidos, de 
acuerdo a la propuesta de presupues-
to presentada recientemente por el 
Presidente de la República. 

Desde el año 2010, con el estableci-
miento de la nueva institucionalidad 
ambiental, es posible realizar un balan-
ce que muestra lo avanzado en algunas 
áreas -como la gestión de residuos o el 
control de la contaminación del aire y 
del agua- en el compromiso del país 
para el combate al cambio climático, 
catalizado por la frustrada COP-25 que 
en principio se iba a realizar en Chile. 

Sin embargo, estamos al debe en va-
rias materias. Entre ellas, la participa-
ción ciudadana sigue siendo un tema 
de debate. En segundo lugar, y a pesar 
de haber sido anunciado en la reforma 
del año 2010, aún no tenemos el espe-
rado Servicio de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas, por discusiones que toda-
vía no terminan en nuestro Congreso, 
debido a la falta de acuerdos y el futu-

jo las recomendaciones para las con-
centraciones del material particulado 
fino, que en nuestro país registra a 
Punta Arenas como la única ciudad 
que cumpliría con un nuevo estándar.  

El inventario de emisiones de gas de 
efecto invernadero publicado por el 
Ministerio del Medio Ambiente a fines 
de 2020 -con datos desde 1990 a 2018- 
indica que estas han aumentado en ese 
período en un 128%. La principal fuen-
te es el sector de la energía, con un 77%. 
Estas son las cifras que tenemos que 
bajar en los próximos años. Alternati-
vamente el sector agroforestal (que 
incluye las plantaciones exóticas), ac-
túa como un captador neto de las emi-

siones en ese mismo período. 
Entonces las prioridades están cla-

ras, la transformación del sistema 
energético hacia una matriz más lim-
pia, y el cambio de uso del suelo hacia 
una reforestación sostenible con bos-
ques nativos, parecen ser los caminos 
más próximos que tenemos hacia la 
sostenibilidad. 

Desde la ciencia se indica que esta 
transición tiene que ser mucho más 
rápida, ya que a la actual velocidad no 
vamos a alcanzar las metas de desa-
rrollo sostenible, que firmamos el 
año 2015 en conjunto con las metas 
de reducción de emisiones del Acuer-
do de Paris.

ro de Conaf, entre otras razones. 
Actualmente más del 95% de las 

cuencas hidrográficas en Chile adole-
cen de una norma de protección am-
biental, básicamente porque no tene-
mos la suficiente y adecuada informa-
ción para protegerlas. Todo esto, en un 
escenario hídrico que es -a lo menos- 
complejo por la falta de precipitaciones 
y escasez hídrica. 

También es necesario destacar la 
Ley de Protección de Humedales Urba-
nos, que ya está comenzando a ser im-
plementada y esperamos signifique un 
aumento en el interés de las comuni-
dades por proteger sus ecosistemas. El 
valor de ellos en tiempos de pande-
mia ha crecido, porque además de los 
beneficios ambientales ofrece mejo-
ras para la salud mental, altamente 
deteriorada en Chile incluso desde an-
tes de la pandemia. 

De acuerdo a las encuestas nacio-
nales, el principal problema que per-
ciben los chilenos es la contamina-
ción atmosférica, seguido por el tema 
de los residuos. Hoy, más del 40% de 
la población vive en zonas que presen-
tan elevados niveles de contamina-
ción atmosférica con material parti-
culado fino. 

Sobre esto último, recientemente la 
Organización Mundial de la Salud redu-

Día Nacional del 
Medio Ambiente: 
¿hay algo que 
conmemorar?

Corte de ruta intermitentes 
mantuvieron durante la semana 
distintos grupos de camioneros en 
las rutas de Biobío y La Araucanía. 

Los transportistas se movilizan 
debido a los constantes ataques in-
cendiarios que sufren en la zona. 
Las protestas y posibles bloqueos se 
retomarían desde este lunes, dijeron 
los dirigentes. 

 
Mauricio Herrera 
@athos_conce 
Los camioneros son gente de traba-
jo. La mayoría tienen un solo ca-
mión que es su sustento y fuente de 
trabajo. Creer que son terroristas es 
no entender la realidad de la zona. 
Creer que es el pueblo mapuche el 
causante tampoco. Hay narcotráfi-
co, robo de madera y otras cosas. 
 
Fabiola Troncoso Alvarado 
@fatroncoso 
En una democracia no se puede 
permitir que un grupo como el de 
los camioneros simplemente inte-
rrumpa el tránsito en todo el país 
afectando a millones de personas. 
Es increíble que estos casos no reci-
ban penas altas. 
 
Ma. Luisa @mlqui 
No es posible se permita que ca-
mioneros o quienes sean corten las 
vías de circulación y principales 
carreteras del país y nadie haga 
nada. Ruta 5 altura de collipulli, 
Ruta 160 altura Coronel y Colcura. 
¿Nadie piensa en todas las perso-
nas que circulamos en ella? 
 
Diputado Sergio Bobadilla 
@dipuBobadilla 
Presidente, el problema no son los 
camioneros. El problema son los 
narco terroristas mapuches de ul-
tra izquierda. Para pacificar, mili-
tarizar. Y listo. 
 
César López @pelao82 
Se registran largas filas para cargar 
combustible. Los automovilistas se-
ñalan que es por temor al “paro de 
camioneros”. 
 
Ricardo Tróstel Provoste 
@RicardoTrostelP 
Ley de Seguridad Interior del Esta-
do para los camioneros que blo-
quean carreteras. ¡Mínimo!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
as noticias sobre el mercado automotor en 
Chile enlazan tres elementos aparente-
mente incompatibles: venta histórica de 
autos nuevos en 2021, aumento de un 20% 
en los precios de los vehículos, y precio de 
los combustibles a niveles pocas veces 

vistos. Frente a esa realidad de mayor demanda, falta de 
stock y alza de precios, causa sorpresa el inesperado de-
sempeño de las ventas de vehículos. Tanto que Chile, su-
mando las ventas entre enero y septiembre, queda a solo 
10 mil unidades abajo de Argentina, un mercado con 
más del doble de población y que en años recientes casi 
triplicaba las ventas locales. El mercado chileno en ju-
lio, agosto y septiembre cerró con ventas superiores a 
las de Argentina y si la tendencia sigue en los últimos 
meses de 2021, será la primera vez que Chile comercia-
liza más vehículos nuevos que el país vecino. 

Lo anterior tiene grandes implicaciones, tanto en el 
modelo de transporte de pasajeros que se está desarro-
llando como también por el impacto en el medio ambien-
te. Trasladarse a pie o en bicicleta es una imposibilidad 
para muchas familias en las grandes ciudades, de ma-
nera que el transporte público y los vehículos particu-
lares son las alternativas reales. El transporte público 
tampoco ha sido una solución adoptada por quienes 
pueden costear el transporte de forma privada, amén de 

Ventas de tecnología en retirada

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pensión de alimentos  
  
Señora Directora: 

En estos días, el Presidente de la 
República deberá promulgar el 
proyecto de Ley que crea un Regis-
tro Nacional de Deudores de Pen-
siones de Alimentos. Esto constitu-
ye un avance respecto del actual 
sistema, la Ley de Abandono de Fa-
milias y Pago de Pensiones Ali-
menticias, que establecía una serie 
de medidas que podía imponer el 
Tribunal de Familia a los deudores, 
entre ellas, arraigo nacional, reten-
ción de la licencia de conducir o 
devolución de impuestos, hasta el 
arresto nocturno, pero que no mo-
tivaba el pago de las pensiones, y 
en muchos casos, los deudores 
preferían soportar estas medidas 
antes que pagar. 

Esto trajo como consecuencia 
que más del 80% de pensiones en 
Chile se encuentren impagas, lo 
que impacta a niños y adolescen-
tes que no pueden contar con re-
cursos necesarios para su manu-
tención y educación, y a miles de 
mujeres -recordemos que sobre el 
90% de los deudores son hombres- 
que deben endeudarse o se en-
cuentran sumidas en la pobreza 
debido a este incumplimiento. En 

el último año, esta situación ha 
sido en parte mitigada por los reti-
ros forzosos de fondos de pensio-
nes, que es una medida excepcio-
nal y extraordinaria y no resuelve 
el problema de fondo. 

El actual proyecto, en cambio, 
contempla medidas concretas 
para incentivar el pago voluntario 
y obtener el pago forzado de di-
chas deudas, siendo un avance res-
pecto del actual sistema que solo 
contempla medidas de apremio 
para quienes incumplían. 

Entre las medidas que favorecen 
el pago de pensiones se encuentran 
la imposibilidad de percibir bonos 
o beneficios del Estado, de asumir 
cargos de administración pública y 
de representación popular, de re-
novar licencia de conducir o pasa-
portes y de inscribir el traspaso de 
una propiedad o automóvil. 

En cuanto a las medidas para 
obtener el pago forzado de deudas 
de pensión de alimentos, el pro-
yecto contempla la retención de 
créditos superiores a 50 UF, de la 
devolución de impuestos por par-
te de Tesorería General, de la re-
muneración de gerentes generales 
y directores de sociedades anóni-
mas abiertas y de la indemniza-
ción por años de servicio. 

Es de esperar que los padres to-
men conciencia en cuanto a que 
estas medidas favorecen el desa-
rrollo integral de sus hijos, y el 
pago de pensión alimenticia cons-
tituye la base de la corresponsabili-
dad parental, esto es, la participa-
ción activa, equitativa y perma-
nente de ambos padres en dicho 
desarrollo. 
 
María Lorena Rossel 
 
Constituyente  
  
Señora Directora: 

Tras meses de debates y delibe-
raciones, las y los constituyentes 
tienen el reglamento aprobado, la 
forma y metodología de cómo van 
a comenzar los análises para re-
dactar una nueva Constitución 
para nuestro país. Entiendo que 
era necesario detallar el reglamen-
to interno, pero genera preocupa-
ción cuando vemos el calendario 
avanzar sin que la CC inicie el tra-
bajo para lo cual fue formada, es 
decir, escribir una Constitución 
para Chile. El país ha puesto mu-
cha expectativa sobre la CC, y es-
peramos que se cumplan. 

 
Claudio Valenzuela

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

los conocidos problemas de la locomoción colectiva 
pública. 

Ese escenario se repite en la mayor parte de los paí-
ses de América Latina, a la vez que la ciudadanía comien-
zan a exigir ciudades más limpias y dinámicas. Es por ello 
que distintas naciones han impulsado políticas para 
eliminar gradualmente los automóviles de combustibles 
fósiles a favor de los autos eléctricos. Las medidas inclu-
yen desde incentivos fiscales para la adquisición de au-
tos eléctricos a leyes que definen plazos determinados 
para el cambio del parque automotor a una matriz sus-
tentable, de vehículos eléctricos o que utilizan el hidró-
geno como combustible.  

La apuesta de varios países en los autos eléctricos no 
es a corto plazo y ofrece una gran oportunidad para Chi-
le, que guarda una de las mayores reservas de litio co-
mercialmente viable del mundo. El litio es un componen-
tes clave para la electromovilidad. Sin esa visión, proba-
blemente seguirán creciendo los parques de chatarra de 
vehículos, fabricados con tecnología que va en retirada.

Distintas naciones han 

impulsado políticas para 

eliminar gradualmente los 

automóviles de combustibles 

fósiles, ofreciendo a Chile una 

gran oportunidad.

¡
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“En mi trabajo tengo contacto con otros. Eso hace imprescindible seguir cuidándonos. NO pode-
mos bajar los brazos ahora que por fin estamos en mejores condiciones”.

Roberto Fuentealba Novoa, auxiliar de Astronomía UdeC.

#NosCuidamos

Santa Juana clama por 
recursos para entregar más 
agua a sectores rurales

MUNICIPIO SOSTUVO REUNIÓN CLAVE CON LA SUBDERE EN SANTIAGO

En Santa Juana claman por más 
agua y recursos para dar más abas-
tecimiento.  Actualmente todos los 
sectores rurales de la comuna reci-
ben suministro a través de camio-
nes aljibe, ya que no hay para con-
sumo y menos para riego.  

Un dato importante: actualmen-
te en la comuna 1.085 personas de-
penden exclusivamente de este 
mecanismo a través de siete ca-
miones que entregan 50 litros por 
semana.  

En este contexto y consideran-
do los escasos recursos con que 
cuenta la Municipalidad de San-
ta Juana , es que la alcaldesa Ana 
Albornoz junto a la encargada 
de Secplan viajaron a la Subdere 
en Santiago, para solicitar apoyo 
en la ejecución de proyectos de 
agua potable rural y la asesoría 
técnica  para elaborar los pro-
yectos. Ello considerando que 
esta sección cuenta con pocos 
profesionales para llevar a cabo 
estas tareas. 

 
Soluciones 

La primera autoridad comunal 
destacó que “Santa Juana es una de 
las comunas más afectadas por la 
escasez hídrica, situación que no se 
ha considerado en la región, por 
eso viajamos a Santiago, porque 
es allí donde se pueden gestionar 
más recursos. Las autoridades de-
ben entender que existen reclamos 
constantes por esta situación. En-
tonces es deber del Estado dar so-
luciones con recursos y asistencia 
técnica a corto plazo”. 

Añadió que “considerando la re-
unión tuvimos una buena acogi-
da, habrá apoyo técnico y evalua-
ción de los proyectos para ver una 
pronta inyección de recursos. La 
idea es comenzar a trabajar de ma-
nera inmediata, ya que todos sabe-
mos que la ejecución de los proyec-
tos demora, muchas veces demo-

La alcaldesa, Ana Albornoz, aseguró al gobierno central que más de mil 
personas dependen de la entrega en camiones aljibes, situación que debería 
ser reforzada en medio de la Emergencia Agrícola.

 FOTO: CEDIDA

ran años”. 
Beatriz Soto es un ejemplo de 

esta preocupante situación que 
se enmarca en los desafíos de en-
frentar el cambio climático me-
diante políticas públicas adecua-
das y estrategias de aprovecha-
miento adecuadas. 

“Es insostenible para muchos 

agricultores, estamos sin agua para 
consumo y por supuesto para rie-
go, para nosotros que se ejecuten 
los proyectos y que lleguen recur-
sos es fundamental. Esto lo esta-
mos pidiendo hace tiempo y aquí 
la responsabilidad total es del Go-
bierno”, lamentó la vecina de San-
ta Juana. 

Otro tema a considerar en la es-
casez hídrica es la existencia de 
un alto número de personas mayo-
res (personas mayores de 65 años), 
llegando alrededor de un 15 % de la 
población total de la comuna, sien-
do mayor al promedio nacional. 
También es pertinente mencionar 
la variable de vulnerabilidad y de 

las personas que reciben y necesi-
tan este servicio. 

De ahí que la pronta respuesta 
del aparato estatal sea clave para 
contrarrestar este escenario hídri-
co, aseveró la alcaldesa Albornoz. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace unas semanas se 
decretó Emergencia Agricola 
en Biobío y la comuna lideró 
la petición.

Santa Juana fue 
clave en decreto

Dicha flota entrega 50 litros 
por persona en Santa Juana. 
Cantidad que no está siendo 
suficiente.

Operan siete 
camiones aljibes
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La contradicción 
de Chile 

CERCANO AL 30%

La campaña de vacunación sin 
duda tiene resultados positivos con-
tra el coronavirus. Sin embargo, en 
las últimas jornadas a nivel nacio-
nal los contagios nuevamente han 
sobrepasado los mil diarios y la can-
tidad de fallecidos aún no se detie-
ne. Esto inquieta a los expertos, 
quienes insisten que las dosis de re-
fuerzo y el uso de mascarilla siguen 
siendo clave.  

En Biobío la Seremi de Salud ayer 
dio a conocer las últimas cifras, re-
gistrándose 49  contagios, acumu-
lándose 239 activos y 151.862  per-
sonas que se han visto afectadas 
por este mortal virus. Y un dato im-
portante a considerar: las residen-
cias sanitarias de la Región del Bio-
bío siguen siendo ocupadas con un 
porcentaje cercano al 30%. 

“Al 9 de octubre, 246 personas po-
sitivas a Covid-19 y contactos estre-
chos que desarrollan enfermedad 
leve o muy leve y sin criterios de hos-
pitalización realizan su cuarentena 
en nuestra red de 12 residencias sa-
nitarias, ocupando 186 de las 693 ha-
bitaciones habilitadas, lo que repre-
senta un 26% de ocupación”, detalla-
ron desde la certera de gobierno, hoy 
subrogada por Isabel Rojas tras la 
desvinculación de  Héctor Muñoz. 

David Salas, joven profesional, 
pasó su cuarentena en una instala-
ción dispuesta por el gobierno. “Es-
tuve con mi hermano y mi papá. 
Tuvimos un contagio justo cuando 
todo venía a la baja. Fueron mo-
mentos difíciles. Por fortuna y gra-
cias a Dios todos volvimos a casa”. 

 
Mortalidad 

Y otros datos importantes a con-
siderar: la comuna de Los Ángeles 

Biobío: residencias mantienen una 
importante ocupación por coronavirus

De acuerdo a las cifras reveladas por la seremi de Salud subrogante, Isabel Rojas, 
en la región 186 habitaciones sanitarias de un total de 693 habilitadas.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M. 

1% y una positividad de la última se-
mana del 1%”, aclaró la seremi de 
Salud subrogante, Isabel Rojas.

Un llamado urgente a firmar el 
Acuerdo de Escazú para proteger la 
biodiversidad realizó el diputado, 
Gastón Saavedra Chandía.  

“El Presidente de la República se 
ha negado reiteradamente a suscri-
bir el Acuerdo de Escazú. Le hace 
un daño al patrimonio vivo diverso 
del país”,  dijo el parlamentario. 

Agregó que en el caso particular 
de la Región del Biobío, esta nega-

Piden a Piñera que ratifique Acuerdo de 
Escazú para salvar la Península de Hualpén

comuna del mismo nombre. 
 “Al no ser protegida, a no estar 

cautelados los recursos que ahí 
existen, Hualpén pierde ese patri-
monio natural que le corresponde 
a todos los habitantes del lugar”, 
sentenció. 

A su juicio, “la firma en la suscrip-
ción de este pacto permitiría mayor 
participación de la ciudadanía en 
todos los procesos ambientales”.

FOTO: FACEBOOK PENÍNSULA DE HUALPÉN SANTUARIO DE LA NATURALEZA

tiva del mandatario afecta a la Pe-
nínsula de Hualpén ubicada en la 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Personas entre
47 y 51 años vacunadas

hasta el 23 de mayo 2021

Calendario Dosis de Refuerzo

Personas entre
52 y 54 años vacunadas

hasta el 23 de mayo 2021

Martes 12 Miércoles 13

Personas vacunadas con segunda
dosis Sinovac hasta el 23 de mayo

Personas inmunocomprometidas desde los 12 años*

Transplante órgano sólido, precursores hematopéyicos,
cáncer en tratamiento, enfermedades autoinmunes
en tratamientos biológicos/pequeñas moléculas,

dializados (hemo o peritoneo).**
*Que hayan recibido esquema completo hasta el 31 de mayo.

**Los pacientes deben presentar receta o certificado que acredite su condición de salud.

Personas entre
18 y 33 años vacunadas

hasta el 23 de mayo 2021

Personas entre
34 y 46 años vacunadas
hasta el 23 de mayo 2021

Jueves 14 Viernes 15

presenta la mayor cantidad de ca-
sos activos, con 75. Le sigue  Con-
cepción con 20  y Tomé con 14. 

Igualmente, en la Región del Bio-
bío los fallecidos siguen aumentan-
do.  A la fecha hay 2.693  confirma-
dos por el Departamento de Esta-

dística e Información en Salud ( 
Deis) , en base a información del 
Registro Civil e Identificación. 

Para la autoridad sanitaria la toma 
de PCR sigue siendo relevante para 
la detección y evitar que la pandemia 
en Biobío vuelva a cifras previas a la 

vacunación masiva. 
“De acuerdo al reporte Covid-19 

del Minsal, la Región del Biobío re-
gistró 4.886 PCR informados, con 40 
nuevos casos PCR positivos, lo que 
representa una positividad día del 

El país pasó de ser uno de 
los principales impulsores de 
este tratado único a nivel 
mundial a decidir no firmarlo.
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En noviembre se abre al uso 
el parque urbano 

Humedal Boca Maule  

CON UNA INVERSIÓN QUE SUPERA LOS $800 MILLONES 

Por años el borde del humedal 
Boca Maule, a pesar de su importan-
cia para el ecosistema local, fue ocu-
pado para el acopio de basura y es-
combros generando, según Marta 
Garcés, vecina del sector, la muer-
te de la vegetación existente, así 
como de ranas, patos y otras espe-
cies, su sueño de recuperar el lugar 
para el disfrute de comunidad y las 
nuevas generaciones estaría pron-
to a concretarse. 

Y es que luego de más de dos años 
de trabajo de planificación, diseño y 
proyecto, desarrollado por el Servi-
cio de Vivienda y Urbanización, de la 
mano con el municipio y los vecinos 
y, casi un año de obras, se espera que 
el parque urbano humedal Boca 
Maule, colindante al barrio Camilo 
Olavarría, sea entregado a la comu-
nidad a mediados de noviembre. 

Un circuito de máquinas depor-
tivas, juegos infantiles, sendas para 
bicicletas y en su extremo norte un 
centro de difusión del humedal que 

Máquinas deportivas, juegos infantiles y centro de difusión serán parte 
del renovado lugar. Se trata de uno de los 10 proyectos que están 

en desarrollo en Biobío por más de $3.986 millones. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

liar en distintos puntos en la Re-
gión donde estamos concretando 
este tipo de obras. Rescatar espa-
cios muchas veces degradados o 
mal utilizados en beneficio direc-
to de las familias es una de las fina-
lidades de este tipo de espacios. 
Estamos contentos ya que muy 
pronto podremos entregar a la co-
munidad esta gran obra” dijo el di-
rector del Serviu, Samuel Domín-
guez, quien comentó que se trata 
de un trabajo realizado en conjun-
to con los municipios. 

El proyecto, que está ejecutando 
la empresa Contratista Gabriel Gu-
tiérrez Gallardo por más $823 millo-
nes, busca configurar un paseo pea-
tonal que sea el punto de encuentro 
del barrio Camilo Olavarría y tam-
bién de la ciudad con el humedal, ya 
que la propuesta arquitectónica in-
cluye miradores y plataformas y así, 
mediante esta nueva cercanía, con-
figurar un área de esparcimiento 
uniendo el humedal con lo urbano. 

Las obras, según recientemente 
dijo Arturo Aguilera, presidente de 
la junta de vecinos Boca Maule,  
aumentará la plusvalía del sector 
potenciándolo para que sea atrac-
tivo de visitar por la comunidad 
coronelina. 

 
Más inversiones 

Como la obra de Coronel hay 10 
a nivel regional que están en ejecu-
ción, en el marco del programa con-
cursable de espacios Públicos del 
Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo, que suman una inversión de 
$3.986 millones con los que se reno-
varán importantes espacios de 10 
comunas como el mejoramiento de 
la Plaza de Armas de Contulmo y la 
de Trupán; la reposición de las Pla-
zas de Armas de Cabrero y la de Tal-
camávida en Hualqui, además de la 
construcción de una en el sector de 
Rafael en Tomé. 

Los proyectos que están en dife-
rente estado de avance, detalló Do-
mínguez, incluyen la construcción 
del paseo Marimán Ribera Biobío en 
Negrete y la de un paseo Ferrovia-
rio en San Rosendo, además de una 
platabanda en Chiguayante. 

Los municipios son los encarga-
dos de postular al programa del 
Minvu para financiar la ilumina-
ción, mobiliario urbano, soluciones 
básicas de aguas lluvias, conforma-
ción y mejoramiento de áreas ver-
des, zonas de juego, recreación, 
equipamiento menor como quios-
cos, odeones, juegos infantiles, y 
otras similares, que se enmarquen 
en un presupuesto total, incluido el 
diseño, desde 3.000 UF y hasta un 
máximo de 30.000 UF. 

El próximo concurso se publica-
rá en marzo de 2022 y se contará 
con la selección en agosto.

EL LUGAR ANTES 
ERA UN BASURAL.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CASI UN AÑO de 
obras permitirán 

cambios importantes.

incluye oficina, salón multiuso, una 
pérgola y baños públicos implica 
una inversión de $823.481.058 mi-

llones y que beneficiará directa-
mente a cerca de 5.000 personas 
del sector y más de 100.000 si se 

considera a todo Coronel. 
“Este tipo de obras vienen a fo-

mentar la vida recreacional y fami-
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“Porque todos anhelamos volver a la normalidad, pero aún no podemos. Lo ideal es que la gen-
te complete su calendario de vacunación y podamos cumplir con lo que las autoridades nos exi-

gen para volver a ser felices como antes de esta situación sanitaria”.

Marina Salas, profesora de educación básica

#NosCuidamos

El gas licuado se convirtió en uno de 
los productos que más subió de pre-
cio en los últimos 12 meses. Por esta 
razón, la discusión económica se ha 
centrado en por qué se generó esta 
alza y cómo se puede hacer para es-
tancar el valor y luego de disminuirlo. 

La situación económica del país 
no es la mejor y este aumento de 
precio de un bien básico juega en 
contra del bolsillo de los chilenos, si-
tuación por la que se han realizado 
varias críticas. 

Hoy, el debate respecto a este incre-
mento de precio se centra en dos ra-
zones. La primera tiene relación con 
el informe entregado por la Fiscalía 
Nacional Económica (FNE) que, tras 
un análisis de mercado, detectó que 

jar el precio a un nivel más cercano a 
la competencia, pero es un proceso 
que puede durar hasta 4 años. No se 
verían resultados inmediatamente”, 
sentenció. 

 
Máximos históricos 

Según la Comisión Nacional de 
Energía (CNE), el gas ha alcanzado 
precios récord durante octubre. 

Por ejemplo, en octubre de 2020, el 
balón de 15 kilos costaba $19.558. 
Hoy, alcanzó un valor de $26.121. 

En tanto, en Biobío el cilindro de 45 
kilos tenía un valor de $58.887. Un año 
después, el precio se disparó a 
$79.933, registrando un alza de 
$21.047.

nivel mundial. Además, el comienzo 
del invierno en el hemisferio norte po-
dría presionar mucho más el precio 
del gas y también del petróleo, lo que 
puede generar otro problema”, sostu-
vo Carlos Smith, economista de la 
Universidad del Desarrollo (UDD). 

Por su parte, Andrés Ulloa, econo-
mista de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción indicó que 
“cuando el precio del petróleo sube, 
sube el precio del gas, pero cuando 
baja el petróleo, el gas no baja tanto. 
Eso es algo extraño que tiene este 
mercado. Es una industria donde los 
precios son libres, por lo tanto, el Es-
tado no los regula”. 

¿Una posible solución? Ulloa expli-
ca que lo que se podría hacer es tra-
tar de inducir competencia para que 
bajen los precios. “Esto permitiría ba-

no hay funcionamiento adecuado 
respecto a la competencia. Por esta 
razón, recomendó prohibir que Gas-
co, Abastible y Lipigas participen en 
la distribución de gas licuado a los 
consumidores. 

La segunda razón es el precio. De 
acuerdo al INE, en el IPC de septiem-
bre el gas experimentó un fuerte sal-
to de 2,3%, convirtiéndolo en la clase 
de producto que más subió en la di-
visión de Vivienda y Servicios Básicos. 

“Con el alza y poca producción de 
petróleo en el mundo, el precio subió. 
Durante la pandemia, la producción 
se recortó a más de 5,8 millones de ba-
rriles y ha crecido muy poco. Por ello, 
muchas empresas se cambiaron al 
gas y la demanda aumentó, lo que ha 
incrementado el precio. Esa es la prin-
cipal causa del aumento del precio a 

SERVICIO BÁSICO SUBIÓ A VALOR HISTÓRICO

¿Por qué subió tanto el gas licuado? 
analistas explican el alza a precio récord 
Aumento en el valor del petróleo, poca producción de dicho combustible y cercanía del invierno en el 
hemisferio norte son algunas de las razones. ¿Soluciones? Poco aplicables a corto plazo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERVICIO BÁSICO está a 
precios históricos.

2,3% 
fue el salto que dio el gas en el IPC de 
septiembre, de acuerdo al INE. Es el pro-
ducto que más subió en la división de 
Vivienda y Servicios Básicos.

$21 mil
subió el cilindro de 45 kilos entre 
octubre del año 2020 y octubre del 
presente año.
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EL GOBIERNO REGIONAL Y LA FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES DE LA UBB

La iniciativa consiste en el diseño 
e instalación de una Academia Em-
presarial que contribuirá a fortale-
cer la competitividad de las micro, 
pequeñas y medianas empresas 
(Mipymes) y emprendedores de la 
Región mediante espacios de arti-
culación que permitan favorecer 
una interacción virtuosa entre la 
academia, la empresa y el Estado, 
además de la transferencia, instala-
ción y desarrollo de las capacidades 
en gestión empresarial y en técnica 
especializada en diversas áreas. 

El jefe de la División de Fomento 
e Industria del Gobierno Regional 
del Biobío, Iván Valenzuela Díaz, 
señaló que este es un proyecto rele-
vante para la región que cuenta con 
un ecosistema muy potente, ligado 
a muchas personas que tienen las 
características y capacidades para 
emprender. “Este Fondo de Inno-

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Iniciativa busca fortalecer la competitividad de las empresas 
regionales a través de la articulación de la academia, la 
empresa y el Estado. Recursos saldrán del FIC.

vestigación y Postgrado de la Uni-
versidad del Bío-Bío, Luis Lillo Arro-
yo, manifestó que este proyecto 
“busca acelerar la consolidación de 
un ecosistema de innovación al es-
tablecer estrategias que involucren 
la voluntad de las partes fundamen-
tales como la universidad, empresa 
y el Estado, en acciones directas 
que ayuden a estructurar y articu-
lar planes y programas de trabajo 
conjunto que apunte al desarrollo 
de la Región y del país”. 

La presentación del proyecto FIC-
R 2020 “Fortalecimiento del ecosis-
tema empresarial regional” estuvo 
a cargo de su director y decano de 
la Facultad de Ciencias Empresaria-
les, Benito Umaña Hermosilla, 
quien destacó el aporte que tendrá 
la Academia empresarial en la com-
petitividad de la región del Biobío, 
permitiendo dejar instaladas capa-
cidades en este ámbito, producto 
del trabajo colaborativo entre el 
sector público y privado. 

La ceremonia finalizó con la expo-
sición de la gerente comercial de 
Aguas del Monte, Lissett Martel Ro-
dríguez, quien se refirió a la importan-
cia de la calidad en el servicio y forma-
ción de equipos de trabajo en turismo.   

 
Respaldan la iniciativa 

El proyecto es respaldado por las 
entidades regionales: Servicio Na-
cional de Turismo, Federación de 
Cámaras de Comercio y Turismo, la   
Gremial de Turismo y Cultura, Aso-
ciación de Empresas del Biobío, mu-
nicipalidades de Cañete, San Pedro 
de la Paz y Los Ángeles, y las secre-
tarías regionales ministeriales de 
Hacienda y Economía y Fomento 
Productivo.

Equipo de Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Presentan proyecto que 
fortalecerá el ecosistema 
empresarial en la Región

VARIOS 
PROYECTOS ya 

están en marcha.

El 25% de los proyectos de 
Hidrógeno Verde comenzarían 
su producción antes del 2030

“No sólo porque en nuestro país se esté 
construyendo el proyecto más grande 
de Latinoamérica en Magallanes, sino 
que también porque ya se produjo la 
primera molécula de hidrógeno verde 
para la minería, y porque anunciamos 
el primer proyecto para inyectar hi-
drógeno en las redes de gas, entre otras 
cosas”.   

El ministro Jobet también destacó 
las iniciativas que se están realizando 
desde el Ministerio de Energía para 
impulsar el desarrollo local de esta 
nueva industria, publicando tres guías 
que habilitarán y facilitarán la intro-
ducción de tecnologías de H2 como 
combustible, así como en aplicacio-
nes en minería y transporte. “Hemos 
agilizado los procesos de aprobación 

El 8 de octubre se celebró el Día In-
ternacional del hidrógeno Verde, y en 
ese contexto, el Ministro de Energía y 
Minería, Juan Carlos Jobet, se refirió a 
los avances concretos de Chile en esta 
materia, destacando que “cuando lan-
zamos la estrategia nacional de H2 ha-
bía 20 proyectos en carpeta.  Hoy, ese 
número se ha triplicado, llegando a 
más de 60 proyectos, en distintas fases 
de desarrollo”.  

En ese sentido, el Ministro anunció 
que de los 60 proyectos que hay en car-
peta “el 25% comenzarían sus operacio-
nes y estarían produciendo hidrógeno 
verde antes del fin de esta década”. 

La autoridad hizo hincapié en que 
Chile está a la vanguardia mundial en 
el desarrollo de esta nueva industria: 

de permisos para la implementación 
de proyectos piloto” agregó.   

En cuanto a materia internacional, 
Jobet destacó que durante este año 
Chile ha avanzado fuertemente en el 
posicionamiento internacional para 
ser líderes de esta nueva industria: “En 
sólo unos meses ya hemos firmado 7 
acuerdos internacionales para traba-
jar colaborativamente con distintos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRESENTACIÓN 
SE realizó vía 
Zoom el 5 de 
octubre.

vación trata de abordar las brechas 
existentes en esta materia con la fi-
nalidad de co-construir, de desa-

rrollar la región del Biobío entorno 
a lo esencial que tiene que ver con 
impulsar el emprendimiento y el 

desarrollo de pequeñas y media-
nas empresas”. 

Por su parte, el vicerrector de In-

países e impulsar el hidrógeno verde en 
Chile. Entre esos acuerdos destacan 
las iniciativas firmadas con Reino Uni-
do, Alemania, Francia, Países Bajos y 
Bélgica. También destacan los MoU 
(Memorándum de Entendimiento, por 
sus siglas en inglés) que se firmaron a 
comienzo de este año con el Puerto de 
Rotterdam, el más grande de Europa y 
el de Singapur, para poder llegar a los 

mercados asiáticos.   
Finalmente, el Ministro destacó que 

Chile es parte de las iniciativas mundia-
les que están impulsado el desarrollo 
del hidrógeno. Entre ellas destacan H2 
Global, CEM/ MI , IPHE y P4G. 

Recordar que en Biobío se está 
trabajando el proyecto de 
CAP/Paul-Würth, que está en pro-
ceso de planificación.  
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Ganó y quedó prácticamente clasificado
Intenso, parejo y muy luchado 

fue el primer tiempo entre ambos 
cuadros. El 0-0 al entretiempo era 
el fiel reflejo de que el duelo estaba 
para cualquier en Linares. Eso sí, los 
mineros no querían sorpresas ante 
el colista del Grupo Sur y apenas 
arrancó la etapa final, se pusieron 
en ventaja con gol de Julio Urzúa, 
quien volvió a estirar las cifras sólo 
seis minutos más tarde.  

Los goles fueron un golpe muy 

duro para Linares, equipo que se 
encontró con un milagroso penal a 
falta de sólo cuatro minutos para el 
cierre, que Iturra cambió por gol. 

Linares metió en un arco a Lota 
en los segundos finales, pero con 
muchísima emoción y suspenso el 
cuadro de Mario Salgado se quedó 
con la victoria por 2-1 como visita. 

Los tres puntos dejaron a Lota 
Schwager en el segundo puesto y a 
un paso de la clasificación. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

S
on esos partidos en los 
que da lo mismo si se 
juega bien, mal o más 
o menos. Concepción 
tiene una obligación 

esta tarde ante Colchagua en casa 
y es sumar, como sea, tres puntos. 

Al frente, un equipo que ganó dos 
de sus últimos tres partidos y ya no 
es ese elenco vulnerable o frágil al 
que el “León” derrotara el pasado 10 
de agosto como visita. Colchagua 
cambió técnico, se reforzó y va en 
alza, aunque sigue un punto abajo 
de los lilas en la tabla, por ahora.  

¿Por qué por ahora? Más allá del 
vital partido de hoy en el Ester Roa, 
Colchagua juega otra disputa igual 
de importante fuera de la cancha 
ante AC Colina, que les podría dar 
tres valiosos puntos. Asi, con ese 
ingrediente, la necesidad de ganar 
es gigante para un equipo que ya 
dejó de conformarse con tener una 
campaña tranquila en Segunda. El 
único objetivo del club es mantener 
la categoría.  

Tres partidos ha dirigido Oscar 
del Solar y compañía en Deportes 
Concepción, con un triunfo sobre 
General Velásquez, un empate con 

Una final sin copa: el “León” vive 
duelo clave por la permanencia
D. Concepción recibe a Colchagua con 
la obligación de ganar para tomar aire.   
Sólo una duda hay en el once titular. 

San Antonio y una dura derrota ante 
Lautaro de Buin. ¿Qué versión de 
esas tres se verá hoy en Collao?  

 
Sólo una duda 

El “León” prácticamente definió 
su oncena para hoy. En portería y la 
línea defensiva, no habrá cambios 
en relación al último choque.Por lo 
menos de acuerdo al equipo que 
Del Solar y González pararon en los 
últimas prácticas, las principales 
dudas están en mitad de cancha. 
Deportes Concepción jugará con 
un 4-3-3, con Arrué y Cruces como 
volantes de contención. En la zona 
del “10” surge la interrogante, sobre 
si Ricardo González o Luis Pacheco  
ocuparán tal puesto. 

¿Y en ataque? Ignacio Sepúlveda, 
Gabriel Vargas e Ignacio Ibañez son 
los llamados a hacer pasar un mal 
rato a la defensa colchagüina hoy en 
Collao.  

Desde el estreno morado en esta 
categoría la temporada anterior, los 
tres partidos que han jugado ante 
Colchagua han sido triunfos: 2-1, 
3-1 y 1-0 este año con gol de Muñoz. 
Hoy, como sea, al “León” no le sirve 
otro resultado que no sea ganar.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LILAS Y UN PARTIDO TRASCENDENTAL EN EL ESTER ROA 

Concepción Colchagua

Estadio: Cristian Droguett Hora: 16:00 Árbitro: Cristian Droguett

DT: Oscar del 
Solar

F. Ramírez

J. Cisterna

A. Machuca

M. Mëdel

L. Araya

C. Muñoz

T. González

M. Vásquez

A. Díaz

J. Avilés

J. Arancibia

A. Melo

H. Herrera

K. Valenzuela

A. Ogalde

I. Sepúlveda

R. González

I. IbañezC. Arrué

B. Cruces

M. Jiménez

G. Vargas

El historial:

DT: Pablo 
Pacheco

Se han enfrentado en 7 ocasiones: 2 por Copa Chile, 1 por Primera 
B y 3 en Segunda División. El registro favorece a los lilas con 6 

triunfos y sólo 1 derrota. El último resultado fue 1-0 para el “León”.

Ojo con:
Colchagua ganó 2 de sus últimos 3 partidos: 2-0 como visitante a 
Independiente de Cauquenes y 2-0, como local, a Lautaro de Buin. 

En la última fecha cayeron ajustadamente 1-2 ante Limache.

CREDITO FOTO

Posición

10°
Puntos

14
Rendimiento 

31%

Posición

11°
Puntos

13
Rendimiento 

29%PG PE PP DIF 
3 5 7 -7

PG PE PP DIF 
4 1 10 -9

1
LOTA SCHWAGERD. LINARES

2
Estadio: Tucapel Bustamante 
 

GOLES

86’ M. Iturra 46’ J. Urzúa 
52’ J. Urzúa

“Envío fuerza y ánimo en estos momentos duros que estamos viviendo. Y, además, dejo el men-
saje de que cada día que pasa es un día menos para esta pandemia. Si trabajamos todos juntos, 

podremos salir lo antes posible de esto”

Paula López, jugadora de bádminton

#NosCuidamos
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través de los cuales se implementen 
esas políticas, pero sí se puede gene-
rar la obligación que el Estado se haga 
cargo de estas circunstancias esta-
bleciendo un marco general para que 
obligue a la autoridad a asumir la res-
ponsabilidad en cuanto a falencias 
en este aspecto que llevan mucho 
tiempo”. 

Claudio Basilio es vocero del Movi-
miento por el Deporte, una de las or-
ganizaciones que ha tenido un rol ac-
tivo en este tema.  “Ya se insertó en la 

Constitución, que deben ser 
un derecho para todo ciuda-

dano, toda persona que 
viva en el país. Actual-

mente, en la actual 
Constitución el de-

porte está en un ar-
tículo y no es un 

derecho, sino que pue-
de ser y se le encomienda 

a las municipalidades 
que quieran, de mane-

ra voluntaria, hacer 
acciones que 

propicien el 

deporte y las actividades artísticas. 
Hay estudios que dicen que el depor-
te, a nivel educativo, en colegios pú-
blicos es de una vez a la semana, con 
dos horas, y en los privados son has-
ta seis horas. Ya hay una desigualdad. 
Se tiene que generar una política que 
propenda a que sea un derecho para 
toda la ciudadanía”, dijo. 

Sobre como se puede garantizar, 
Basilio aseguró que “colocándolo 
como derecho fundamental. En el ma-
nifiesto se señala que queremos, ojalá 
dentro de lo posible, que sea un dere-
cho autónomo, no que transite en sa-
lud, educación o vivienda, que sea un 
capítulo dentro de la Constitución, 
que marcará el plano general y a par-
tir de ahí modificar leyes y lo que se 
deba. No es solo financiarlo, sino 
que es crear políticas pú-
blicas a través del 
deporte, la 

actividad física y la recreación. Se va a 
armar la comisión y debe haber un 
periodo en que tendrá que conversar 
con el territorio. No está clara la me-
todología aún, si será por distrito, ha-
brá cabildos. Si se hacen audiencias, 
ojalá puedan asistir la mayor canti-
dad de organizaciones para que eso 
quede redactado lo mejor posible”. 

 
Mover las bases 

Sebastián Acevedo también es par-
te del Movimiento por el Deporte. Con 
experiencia en el fútbol joven de la U. 
Católica, después siguió compitiendo 
a nivel universitario y eligió su profe-
sión -estudió Derecho- con el fin de 
ayudar a acercar el deporte a la mayor 
parte de la comunidad. “Antes que su-
piéramos quiénes iban a participar 
del proceso constituyente, tomamos 
como referencia cómo se agrupan las 
empresas tecnológicas, con células 
ágiles. Tratamos que lo que nosotros 
planteamos pueda ser tomada por 
cualquier persona, independiente de 
su posición política. El movimiento 
tiene como propósito transformar la 
cultura deportiva de nuestro país, ese 
es el gran sueño. Pero por otro lado, sa-
bemos que es un hito, pues si se cam-
bia la estructura jurídica de la forma 
cómo se aborda el deporte en la nue-
va Constitución, 

el deporte y la actividad física. Eso te-
nemos que forzarlo mediante el reco-
nocimiento de un derecho en la Cons-
titución para que el Estado se haga 
cargo de promover este tipo de acti-
vidades y generar consciencia en la 
ciudadanía en torno a la trascenden-
cia de la actividad física”. 

Además, afirmó que “en políticas 
públicas y educacionales indudable-
mente la Constitución no podrá esta-

blecer mecanismos 
directos a 

L
as últimas encuestas, in-
cluso previas a la pande-
mia, dejaron en claro que 
la ciudadanía chilena, en 
todas sus edades y géne-

ros, es inactiva físicamente en su 
mayoría. Además, hay cifras preocu-
pantes de obesidad infantil. Ello, su-
mado a otros factores como  la sa-
lud mental y su cuidado, han dado 
mayor connotación a una petición 
que viene de hace mucho tiempo 
en la comunidad sobre todo ligada 
al ámbito en Chile: que el deporte 
sea un derecho fundamental en la 
Constitución. 

Recientemente, la convención 
constitucional aprobó por unanimi-
dad la indicación que incorpora “el de-
recho al deporte, actividad física y re-
creación”. Un paso importante, que 
fue destacado por la comunidad de-
portiva a nivel general. 

Andrés Cruz, constituyente de la 
provincia de Concepción, comentó 
que “creo que es una idea transversal, 
apoyada por convencionales de dis-
tinto signo político y quedará incor-
porada en la nueva carta fundamen-
tal. A mi juicio esto es necesario, pues 
nos hemos obnubilado en crecimien-
to y productividad, que son importan-
tes y necesarias, pero dejando de lado 
otra dimensión del ser humano que 
está vinculada indudablemente con 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

EN LA NUEVA CONSTITUCIÓN

La ruta para que el deporte 
sea un derecho fundamental
Indicación que incorpora “el derecho al deporte, actividad 
física y recreación” fue aprobada por unanimidad por la 
convención. Atletas, personas que son parte de 
organizaciones ligadas al deporte y un constituyente se 
refirieron al tema, asegurando que la próxima carta 
fundamental debe garantizarla, de tal manera que se puedan 
generar políticas públicas e inversión para que toda la 
ciudadanía pueda acceder a la actividad física.  

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y S. Esparza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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apoyando y  acompañado en los pro-
cesos de preparación, entrenamiento 
y competencia de los deportistas. In-
formarse más en qué consisten las 
disciplinas y que es lo que necesitan 
sus deportistas para progresar. El de-
porte es vida, es salud física y mental. 
Y es importantísimo que el Estado  y 
nuestra nueva Constitución abrace 
el deporte”. 

La pesista Nataly Morales dijo que 
“en mi opinión, se podría garantizar el 
deporte como un de-
recho fun-

como consecuencia se iba a armar 
una industria. El gran negocio actual 
del deporte en Chile es que no está re-
gulado, entonces es controlado por 
los grupos económicos”, dijo. 

Hoy está radicado en Brasil, pero si-
gue muy activo el tema. Y desde su vi-
sión y experiencia, se refirió a cómo se 
puede llevar a la práctica esta inten-
ción de convertir al deporte en un de-
recho fundamental. 

“En primer lugar, que el deporte 
sea visibilizado y algunos constitu-
yentes firmaron el Sello por el Depor-
te. Luego, generamos un manifiesto 
que se le hizo llegar a los 155 consti-
tuyentes para que pudieran ver la im-
portancia de la incorporación del de-
porte en el catálogo de derechos fun-
damentales, que no estaba aún. 
Tuvimos conversaciones para que la 
actividad física y la recreación se in-
cluya, y estando ahí pueden pasar va-
rias cosas. Ahí, se le da a cada perso-
na la posibilidad de exigir, en cierta 
medida, y el Estado debería generar 
una inversión muchísimo mayor que 
la actual, donde hoy se concentra un 
80% de los recursos en los deportes de 
elite y un 20% en el de participación 
popular”, comentó. 

En esa línea, agregó que “además, 
implica no hablar de un sistema de-
portivo nacional, que se aborda en la 
Política Pública Deportiva 2016-2022, 
realizada durante el segundo gobier-
no de Michelle Bachelet, sino que de 
un ecosistema nacional donde la es-
tructura no sea dependiente de una je-
rarquía y que se incorpore la partici-
pación popular en los territorios, pues 
no son las mismas disciplinas de 
acuerdo a donde vives. Eso podría im-
pulsar un fomento de entender los 

distintos contextos de cada persona”. 
 
Los deportistas 

El remero Felipe Cárdenas 
comentó que “para que el depor-

te sea un derecho fundamental, tie-
nen que haber más posibilidades para 
la práctica de-

do si seguían en el remo, optaron por 
los estudios, lo que no es malo. Pero si 
hubieran tenido el apoyo o la seguri-
dad de que la universidad iba a respal-
darlos, creo que hubiesen sido tre-
mendos deportistas”.  

Además, aseguró que “si el deporte 
se garantizara como un derecho, su-
biría considerablemente el nivel. No 
creo que de un día para otro, pero si 
paulatinamente. A largo plazo nota-
ríamos el alza de nivel de deportistas. 
Lo que hoy existe como resultado, es 
el fruto de una infancia con mucho sa-
crificio del deportista y de sus familias, 
mucha constancia del deportista yen-
do contra la corriente. Imagina si hay 
una política que te respalde, muchas 
personas van a querer hacer depor-
te y muchos deportistas van a po-
der continuar sus carreras des-
pués que salgan de cuarto me-
dio, y no tener que postergar los 
estudios. Ese fue mi caso, poster-
gué mucho los estudios, logré ter-
minar y seguir en la selección, pero 
no entré a la universidad”. 

La canoísta Paula Gómez señaló 
que “en primer lugar me  parece súper 
bien que la Constitución esté inclu-
yendo el deporte como derecho fun-
damental, ya que considero que al ha-
cer esto se aporta a la masificación del 
deporte en la sociedad. Su práctica 
se puede garantizar 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

LA IDEA ES QUE toda la ciudadanía tenga la posibilidad de acercarse a la práctica deportiva, con políticas que 
lo garanticen y sean transversales, más allá de la condición social o el territorio geográfico en que se viva. 

Se quiere dejar estipulado 
que la comunidad puede 
ocupar, idealmente de forma 
gratuita, espacios deportivos 
estatales.

Acceso a recintos 
públicos

Hoy en día, un 80% de los 
recursos que se invierten 
apuntan al deporte de elite y 
un 20% al de participación 
popular. Eso igual quiere 
modificarse. 

Cambiar la 
pirámide

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

portiva. A mi parecer, colocando esas 
maquinitas en los parques, se da por 
hecho que la gente hará deporte, y no 
es así. Se debe partir de la base que a 
los colegios se le dé prioridad al depor-
te, ni hablar de las universidades, que 
en la actualidad en muchos casos 

‘matan’ a los deportistas, cortando 
las alas a quienes que quieren se-
guir o tienen buen futuro. En mi 

generación pasó que muchos que 
estaban alrededor y que te-

nían un futuro tremen-

damental, pero es más que solo algo 
escrito. Se necesitaría entrelazar la 
educación con el deporte, un sistema 
en el que trabajen en conjunto, todos 
los niveles educacionales, desde la 
educación básica a la superior”.  

En ese sentido, añadió que “hay mu-
chos países que han empleado ese sis-
tema e incluso con menos recursos 
que en Chile. Se necesitaría también, 
más apoyo y soporte a los deportistas, 
buenos sueldos a los profesores, ver el 
deporte como una inversión, que los 
recursos de las federaciones e institu-
ciones del deporte sean verdadera-
mente usados como corresponde, que 
se vea reflejada la preocupación de los 
directivos encargados. Tener becas 
con ayudas monetarias para incenti-
var el proceso de los deportistas”.  

Morales también enfatizó en que 
“hay muchos que tienen que elegir 
entre seguir estudiando o dedicarse al 
deporte, se ven obligados y obligadas 
a elegir por una carrera universitaria, 
porque muy pocas quieren y tienen 
becas para deportistas, esa es la rea-
lidad que vive y le ha tocado vivir a 
muchos. Pocos somos los que tene-
mos la suerte de salir adelante por 
medio del deporte. Ojalá la realidad 
que viven muchos al día de hoy cam-
bie algún día y todos trabajemos para 
semejarnos a países con un súper ni-
vel deportivo y competitivo”.
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Fernández Vial en Primera B, 
uno de los rendimientos más 
óptimos en una categoría 
marcada por la irregularidad. 

registra
43%

Para el próximo partido, 
Luvera ya podrá tener a 
Gabriel Castellón y Cristian 
Cuevas a disposición.

Contarán con 
dos retornos
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Traicionó su identidad  
y sigue muy complicado

Muy por el contrario a varios de 
sus últimos encuentros, la noche 
del sábado Huachipato mereció 
perder ante Colo Colo. El equipo 
de Juan Luvera, urgido por sumar, 
traicionó su identidad de jugar 
un fútbol ofensivo, le entregó la 
pelota a Colo Colo y quiso hacer 
un partido “inteligente”, tal como 
los de Cobresal o Ñublense en el 
Monumental. 

Una estrategia que resultó en el 
primer tiempo, no así en la etapa 
final de un duelo que tuvo a casi 
30 mil hinchas en las tribunas. El 
acero, a lo más, apostó a dañar a 
los albos mediante la rapidez de 
Mazzantti en la salida, pero en 
ningún momento la defensa de 
Colo Colo ni el portero tuvieron 
problemas. Tal planteamiento, 
muy defensivo, te deja expuesto a 
pagar caro los errores y así pasó al 
58’. Un balón perdido en pleno 
ataque por Córdova, significó el 
primero del duelo. Mal parado 
quedó Huachipato y sin marca 
apareció Marcos Bolados en el 
punto penal para anota el 1-0. 

Luvera, quien volvió a jugar con 
tres centrales, esquema que le dio 
buenos dividendos al equipo en el 
comienzo de la segunda rueda, 
realizó cambios. Sin embargo y, ya 
en desventaja, el trámite lo siguió 
manejando el local.  

Huachipato extravió el vértigo, 
la sorpresa, explosión y rebeldía 
que, pese a los malos resultados, 
ha mostrado en la temporada. Un 

FOTO: HUACHIPATO FC

equipo desconectado, muy poco 
preciso, visiblemente ofuscado 
por la mala campaña, vio como 
Gazzolo cometió una mano muy 
infantil en el área al 78’. la cual fue 
transformada en gol por Gil sólo 
un minuto después con un sólido 
tiro desde los doce pasos. 

 
Hermetismo e inquietud 

Tras el partido, el técnico Juan 
Luvera no habló con los medios. 
Por tercer encuentro en línea, tras 
el 0-2 vs O’Higgins, la caída 1-4 
ante Curicó y el 0-2 de ayer en 
Macul, la preocupación es total en 
un equipo que se mantiene en 
zona de promoción y cada vez 
más complicado.  

¿Qué viene ahora para el acero? 
Nueve fechas de terror para un 
equipo que recibirá a Deportes 
Antofagasta el viernes en el CAP 
a las 12:30 horas. Luego, el acero 
visitará a Everton y chocará en 
casa ante Audax Italiano. Rivales 
durísimos en el objetivo de zafar 
del descenso y que ya acumula 
siete partidos consecutivos sin 
victorias.

CLAUDIO ROJAS ALABÓ A SU PLANTEL

C
ada vez se tachan más 
partidos pendientes en 
un camino durísimo. La 
temporada 2021, sin 
duda, quedará grabada 

en la historia de Fernández Vial 
como una de las más emotivas, 
siendo casi una montaña rusa por 
todo lo que ha ocurrido dentro y 
fuera de la cancha.   

“Es increíble todo lo que estamos 
haciendo. No tengo la respuesta ni 
lo comprendo, sobrepasa cualquier 
estudio de entrenamiento de fut-
bolistas que se haya hecho. Los ju-
gadores se ponen la camiseta y se les 
olvida el cansancio”, aseguró el DT 
Claudio Rojas, agregando además 
que “estamos enfocados en los pro-
cesos de recuperación, donde nos es 
difícil mantener un once, pero los 
jugadores dejan todo en cancha”. 

La mejor muestra de entrega del 
plantel fue la tarde del sábado en el 
Ester Roa. Aurinegros iban 0-2 ante 
un equipo acostumbrado a jugar 
en Primera B y con jugadores de 
gran trayectoria. Aún así, en base a 
futbol, empuje y amor propio, todo 
acabó en un 2-2 vibrante. “Soy muy 
sincero, entré al camarín y no veía 
que instrucciones dar  para sacar el 
resultado adelante, ya que fuimos 
superiores y los goles de Rangers 
fueron jugadas muy puntuales. Les 
dije que siguiéramos haciendo lo 
mismo y le agregáramos ritmo a la 
posesión, que ya no nos podíamos 
guardar nada. Los primeros cinco 
minutos en el entretiempo, era un 
funeral el camarín, pero el fútbol es 
como la vida y entrega distintas 
emociones”, dijo el DT aurinegro. 

“Se ponen la 
camiseta y  
se les olvida  
el cansancio”
Entrenador de Fernández Vial, analizó 
el intenso 2-2 ante Rangers y la exigente 
temporada aurinegra en Primera B.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

triunfos en el torneo. “Nos falta dar 
ese paso de calidad para ganar par-
tidos y hacernos un equipo cam-
peón, pero estamos en búsqueda 
de aquello. Ante Rangers, Felipe 
(Yañez) tuvo muy poco trabajo, la 
defensa se comportó excelente. 
Sáez, Loyola y Leiva ya están cerca 
de volver, lo que nos aportará cali-
dad y cantidad de jugadores. Nues-
tro plantel lo dio todo y me siento 
orgulloso”, cerró el DT. 

Ahora, Fernández Vial visitará a 
Unión San Felipe este miércoles a 
las 18 horas, duelo importante para 
empezar a olvidarse de la parte baja.

Orgullo 
Dentro de la emoción por lograr 

un resultado que se veía muy lejos 
al descanso, Claudio Rojas apun-
tó al ítem pendiente que les falta 
para ser más regulares y sumar 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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tiene este joven alero o ala-
pivot que ha jugado en Talca, 
La Serena, Concepción y San 
Felipe entre otras ciudades.

años
20

FIGURA DEL BALONCESTO DE LA UCSC

L
e gusta hablar de bás-
quetbol. Se nota que lo 
disfruta, más allá de esas 
ganas de entrar a una 
cancha y llevarse el 

triunfo. Le encanta lo que rodea 
este deporte, la gente que le ha 
permitido conocer. Y en pande-
mia, parece que lo hubiera valora-
do el doble. Y esta es una historia 
de “dobles”. Martín Silva juega bás-
quetbol alentado por su papá, que 
también practicó esta disciplina, 
profesionalmente, y este estudian-
te de la UCSC ya cuenta numero-
sas camisetas y experiencias en el 
armario. Está de vuelta en Con-
cepción y va por lo suyo. 

Martín tiene 20 años y este 2021 
entró a Ingeniería Civil Industrial. 
“Empecé en el básquetbol a los 13 
años, en el Alemán, en San Pedro 
de la Paz. Después, por pega, tras-
ladaron a mi papá y empecé a ju-
gar en muchas partes. Nos fuimos 
a La Serena, pero jugaba también 
en San Felipe, Valparaíso, después 
nos fuimos a Talca. Entre 2015 y 
2021 se puede decir que salí al 
mundo y ahora me vine otra vez a 
Concepción. Vivo en Talca y juego 
en Truenos, pero en el universita-
rio voy a representar a la Católica”. 

Y su llegada al básquetbol tiene 
mucho de familia. Martín recuerda 
que “de chico jugaba harto a la pe-
lota, como todos mis amigos, tam-
bién me metí mucho en el tenis de 
mesa y después en el tenis. Siempre 
me gustó probar en el deporte. Mis 
papá me invitaron una vez al bás-
quetbol y mucho tuvo que ver mi 
papá (Rodrigo Silva), que en sus 
tiempos fue profesional y era de 
los buenos. Jugó en la UdeC, en Pe-
trox. Es de esos tiempos. Lo mío no 
fue un amor a primera vista con el 
básquetbol, pero de a poco me fue 
gustando y no me soltó más”. 

¿Y qué le gusta tanto de esta dis-
ciplina? “Practiqué otros depor-
tes más individuales, pero me en-
canta lo colectivo. Me gusta eso 
de formar grupos, viajar juntos, 
comer juntos.  En los deportes de 
equipo no puedes ganar solo, se 
necesita unión, debes disfrutar es-
tando con tus compañeros. Si no 
hay nada de eso, en la cancha no 
funciona”. 

 
Probándose el rojo 

Lo pasaba bien encestando, pero 
hubo un momento en que se dio 
cuenta que, además, era de los bue-
nos. “Debe haber sido el 2015, 
cuando me llamaron a una prese-
lección. No quedé, pero me dije 
‘ya, parece que no soy tan malo’. 
Uno alucina cuando lo llaman a 
una selección chilena y más cuan-
do eres chico. Me tocó ir a Para-

Viaja con el aro 
para todos lados y 
hasta en la sangre
Martín Silva es hijo de Rodrigo, exjugador de Petrox y la 
UdeC en tiempos de gloria del cesto penquista. Con 20 
años y 1.94 metros, este “mechón” de Ingeniería Civil 
Industrial ha pasado por hartas ciudades y defendió 
numerosas camisetas, incluyendo la de Chile. 

FOTO: CEDIDA

guay para un Sudamericano Sub 
15. Es uno de los buenos recuerdos 
que tengo, lo mismo que los Juegos 
Binacionales que se juegan allá en 
la Zona Centro, son como los de la 
Araucanía en el sur. También gana-
mos una Libcentro con San Felipe 
Basket. Ahí estuve los últimos 5 
años”, cuenta con orgullo. 

Sobre sus ídolos en este depor-
te, señala que “no soy tan seguidor 
del básquetbol, de verlo por televi-
sión, pero siempre me gustó Mi-
chael Jordan y de ahora sigo harto 
a Klay Thompson. Yo juego de ale-
ro o puedo ser ala-pivot. Mido 1,94 
metros y me muevo en esas posi-
ciones. Creo que he ganado algu-
nas cosas, pero lo que más me ha 
dejado este deporte hasta ahora es 
una gran cantidad de amigos. Co-
nozco gente de Temuco, Santia-
go, Puerto Varas y eso es lo que 
más disfruto. La convivencia, los 
asados. También es importante 
eso, disfrutar siempre”. 

 
Cuarentena de dobles 

El tiempo encerrado no ha sido 
fácil para nadie. Para los deportis-
tas, un calvario. Martín señala que 
“al principio no fue tan horrible, 
porque todos pensábamos que iba 
a durar menos. Con el tiempo ya se 
hizo peor, me sentía medio des-
motivado porque quizás cuando 
ibas a volver a jugar. Fue raro, ade-
más,. porque a mis compañeros 
solo los conocía por el computa-
dor. Como soy mechón, recién 
hace un par de semanas pudimos 
entrenar en la cancha y conocer-
nos de verdad. Pucha que se echa-
ba de menos”.  

Y sabe que la competencia Ade-
sup en el Bío Bío es brava. “Lo ten-
go clarísimo. La UdeC es fuerte y 
también hay otros equipos de muy 
buen nivel. Siempre se dice que 
Bío Bío, Santiago y Valparaíso son 
las competencias más durass. Acá 
tenemos un equipo que se está ar-
mando de nuevo, mucha gente 
nueva y somos 25 jugadores en-
trenando para ir recién definiendo 
bien el equipo, pero vamos a dar-
le. Tengo amigos en la UdeC y otros 
equipos. Va a estar entretenido y 
hay que dar pelea”.
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Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Y
 a con la mayoría 
de las institucio-
nes retomando 
gradualmente sus 
entrenamientos y 

actividades presenciales, era 
cosa de tiempo que Adesup 
volviera a tener acción. Aun-
que primero será en modo 
virtual, con un ciclo de char-
las que se inició el pasado 
miércoles con una enfocada 
en el reintegro deportivo des-
de la kinesiología.  

Leonardo Lagos, magíster 
en rendimiento deportivo y 
doctorando en Ciencias Bio-
lógicas, e integrante del De-
partamento de Kinesiología 
de la UdeC, fue el encargado 
de liderar la conversación, 
que será la primera de tres. 
Para el 14 de octubre quedó 

Conversación sobre el reintegro deportivo 
desde la kinesiología, encabezada por Leonardo 
Lagos, dio el vamos al programa. Además, ya se 
proyectan encuentros presenciales de tenis de 
mesa, natación, atletismo y taekwondo. 

nivel alto posterior a la pan-
demia, para evitar lesiones y 
mejorar el rendimiento”, dijo 
Lagos. 

Además, añadió que “como 
había varios profesores, que 
son quienes programan los 
entrenamientos y son los lí-
deres de los estudiantes, cuan-
do tienen  una programación 
adecuada para el reintegro, 
para el retorno deportivo, los 
estudiantes evidentemente 
van a mejorar, van a tener me-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Pablo Luna Villouta 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

La inactividad física es reconoci-
da como uno de los principales fac-
tores de morbilidad en general, por 
lo que constituye un asunto de gran 
preocupación internacional tanto 
en población adulta como infantil. 
En Chile, el aumento sostenido de 
las tasas de obesidad infantil, aso-
ciadas al sedentarismo, exige accio-
nes rápidas y eficaces para contro-
lar el problema. En ese contexto, es 
necesario reconsiderar el papel de 
las comunidades educativas para 
detener este rápido avance.  

Las escuelas tienen un papel re-
levante en términos de salud públi-
ca y en el desarrollo de estilos de 
vida saludables, debido a que los ni-
ños pasan allí una buena parte de 
su tiempo (alrededor de 30 a 40 ho-
ras semanales en época de pre pan-
demia) y a que la escolarización 
obligatoria permite llegar a toda 
esta población con un costo econó-
mico mínimo. 

Las principales iniciativas en esta 
línea apuntan, fundamentalmente, 
a que en los colegios es posible ofre-
cer variadas y continuas oportu-
nidades de participación en activi-
dades físico-deportivas, diseñadas 
y supervisadas por personal capa-
citado.  De esta forma, es posible 
acumular la cantidad de actividad 
física recomendada, mediante una 
formación de calidad, todo esto, 
principalmente en el ámbito extra-
programático. 

Otro aspecto posible de desarro-
llar a nivel escolar es el fomento de 
actividades físicas durante los re-
creos. Esta experiencia ha sido pro-
bada en diversas ocasiones, mos-
trando beneficios para la salud fí-
sica, pero también mentales y 
sociales en las comunidades educa-
tivas, como mejoras en la motiva-
ción intrínseca, autonomía y co-
municación. Estos beneficios fue-
ron reportados tanto a nivel de 
varones como de damas, siendo 
además muy bien valoradas por los 
padres y apoderados. 

Aparte de lo señalado, la inte-
gración de actividades corporales 
en otras asignaturas, por ejemplo 
visitas guiadas, alternancia de ac-
tividades lectivas con descansos 
activos, entre otras, han evidencia-
do mejoras en los niveles de activi-
dad física y en el clima relacional del 
aula. En estas actividades es clave 
dejar de lado la competencia, enfo-
cándose en juegos y acciones de 
relajamiento o recreación. 

De esta manera, es posible vi-
sualizar que las intervenciones 
multifacéticas a nivel escolar, que 
articulan y armonizan varias es-
trategias e involucran simultánea-
mente diferentes aspectos, pueden 
provocar resultados efectivos y du-
raderos en el ámbito físico, como 
también en el mental y social. De 
esta manera estaremos fomentan-
do hábitos de vida saludable nece-
sarios para una mejor salud, desa-
rrollo y crecimiento de la pobla-
ción escolar.

CICLO SE INICIÓ EL PASADO MIÉRCOLES

Intervenciones para enfrentar 
el sedentarismo escolar

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

agendada una sobre psicolo-
gía, y cinco días más tarde se 
cerrará el ciclo con una enfo-
cada en nutrición.  

“Fue una buena charla, 
hubo profesores y estudiantes 
de varias casas de estudio de 
la comuna, de diferentes de-
portes y distintos niveles de-
portivos, lo que también es 
importante. Hubo buena par-
ticipación, buenas preguntas 
y el principal foco era cómo 
volver a hacer deporte en un 

EN DUOC UC no sólo volvieron a entrenar las selecciones, sino que también se retomaron los talleres para 
todos sus estudiantes. 

Deporte universitario 
retoma actividad  
con charlas virtuales
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Serán parte del 
programa: el 14 de 
octubre se hará una 
sobre psicología y el 
martes 19 otra 
enfocada en la 
nutrición.

charlas

3
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nos lesiones y seguramente 
será más rápida la forma de 
volver a hacer deporte. Enton-
ces, en ese sentido, mientras 
mejor preparado estén los 
profesores también lo estarán 
sus alumnos. Además, si los 
propios deportistas van a este 
tipo de charlas les hace más 
sentido por qué deben entre-
nar las primeras dos semanas 
cosas que deben considerar 
más ‘fomes’, como muscula-
ción, y luego pueden retomar 
sus rutinas más habituales”. 

En cuanto a recomendacio-
nes para retomar la actividad 
deportiva, Lagos afirmó que 
“hay o tres consideraciones 
que son importantes. La pri-
mera es que no hacer deporte, 
o haber estado mucho tiempo 
detenido por la pandemia, 
hace que baje la masa muscu-
lar en cantidad y calidad. Por 
lo tanto, deberíamos pensar 
en sí o sí fortalecer, hacer au-
mento de volumen en los dife-
rentes grupos musculares, y 
darnos mínimo unas dos se-
manas para eso, lo que es mus-
culatura, trabajo de fuerza”. 

En ese sentido, añadió que 
“la segunda, en la parte arti-
cular también hay una desco-
ordinación, puede que las ar-
ticulaciones estén un poco 
inestables como consecuen-
cia que los músculos no están 
funcionando bien. Por eso, se 
sugiere ir haciendo, gradual-
mente, ejercicios desde lo 
más estable a lo más inesta-

ciones y, además, hace que se 
frustren menos”.  

Además, acotó que “por lo 
general, los deportistas son al-
tamente competitivos, quie-
ren estar siempre mejorando 
en aspectos que consideran 
más relevantes. A veces, algu-
nas estrategias de entrena-
miento son aburridas para 
ellos, y cuando entienden el 
por qué son importantes gene-
ra un proceso transformador 
que, en el mediano y largo pla-
zo, mejora sus rendimientos”. 

 
Primer paso  

Camilo Aguayo, presidente 
de Adesup, comentó sobre 
este regreso que “durante 
todo el año se ha estado tra-
bajando en distintos temas, 
organizativos y administrati-
vos, y claramente es una gran 
alegría poder retomar activi-
dades para nuestros estu-
diantes deportistas. En pri-
mera instancia, online, con 
charlas de interés para un re-
torno seguro en todo ámbito, 
contando con el apoyo de 
IND, y posteriormente dar el 
paso a los encuentros depor-
tivos presenciales”. 

Sobre esto último, se co-
menzará con disciplinas indi-
viduales y las que se incluirán 
son  tenis de mesa, natación, 
atletismo y taekwondo, en fe-
chas aún por confirmar. 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

LA CHARLA TUVO un carácter bien 
dinámico y muy didáctico.

ble. Y en tercer lugar, pero no 
menos importante, lo que tie-
ne que ver con la nutrición y 
la parte psicológica. Mejorar 
la alimentación, hacer cam-
bios importantes en el retor-
no deportivo, aumentar el 
consumo de proteínas y agua, 
por ejemplo”. 

Sobre el valor de hacer este 
tipo de charlas, el también 
evaluador biomecánico en la 
UdeC - “los evalúo para reinte-
grarlos al mundo deportivo y 
también para que alcancen su 
máximo rendimiento en dife-
rentes competencias”- asegu-
ró que “mientras más infor-
mación tengan los estudian-
tes, mejor. Que no solamente 
sea ir a hacer un deporte por 
hacerlo, que entiendan las ra-
zones de por qué el entrena-
dor o el preparador físico les 
dice que hagan una actividad 
y no otra,  le da mucho más 
sentido, tienen mejor proble-
mas para ejecutar ciertas ac-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Soledad

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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